

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 20 Abril 1900.

N.º 5.671

EDITORIAL

¿Servicio militar obligatorio?

(CONCLUSIÓN)

El servicio militar obligatorio adolece de resabios despoticos y autoritarios. Tien- de á la desmoralización y re- lajamiento de la vida econó- mico-social, y disfraza de hé- roes á un montón de infelices que darían mejor idea de su patria y sus gobiernos si hi- cieran algo útil por mejorar su condición de seres huma- nos.

Nadie tiene facultades de nadie para legislar sobre de- rechos que son ilegislables, estableciendo á posteriori fal- sos deberes correlativos y eri- giendo la coacción en código penal del incumplimiento de estos últimos. Las convencio- nes que implican desmem- bración moral del individuo, no están autorizadas por nin- guna ley racional ni equita- tiva; no deben, pues, existir.

Un pueblo donde el prin- cipio de autoridad se sobre- pone al principio de patrio- tismo (aunque este sea tan limitado y erróneo como hoy se entiende) dá una idea muy pobre sobre el grado de in- tensidad que alcanza ese pa- triotismo. En él, el servicio militar obligatorio es la ma- nifestación parcial más carac- terística de su temperamento ético. El ciudadano, sujeto al gravámen de esta contribu- ción, no acierta á discernir hasta qué punto el Estado puede exigirle que defienda con las armas en la mano una causa que puede ó no ser justa, y si lo descierne, no tiene la libertad,—sopena de ser fusilado,—de aceptar ó rechazar la prestación que se le impone de su individua- lidad: se vé obligado á pros- tituir sus convicciones al brutalismo de una disciplina rígida e inconsciente.

Las sociedades que ocultan en el fondo de su constitu- ción moral virtudes cívicas, no precisan del servicio mili- tar obligatorio. En ellas no puede arraigar la *patriotería*

ni la absorción del individuo por el Estado, y aunque sa- queadas por la rapacidad de otras mas fuertes, jamás en ellas se desfiguran los rasgos de su especial fisonomía. Rasgos que los repito á ries- go de que se me llame «pesa- do», no deben existir, toda vez que esas sociedades fuer- tes lo mismo que las débiles, constituyen en realidad UNA sola sociedad: la Humana. Fuera de esto, cuantas dis- tinciones entre los varios pueblos que forman este pla- neta, se hagan, bien aten- diendo á su poder brutal, bien á su superficial exten- sión, son falsas, son sofisti- cas, son inadmisibles para los librepensadores (por con- vicción) y para los protestan- tes y católicos (por obediencia á sus dogmas impuestos por el Dios á quien adoran). ¿Ejemplo? Si ¿Cuál más evi- dente que el de la protestan- te—y conste que sin ser yo protestante, ni mucho me- nos, preferiría la religión re- formada á la católica—que el de protestante y cristiana In- glaterra que, prescindiendo de Biblias, meditaciones, evangelismos, etc, falta como nación á los mandamientos primero, quinto, séptimo, oc- tavo y décimo, y tolera, sin protesta que sus súbditos, in- dividualmente, pequen, á más de en los citados precep- tos, en el segundo, cuarto, sexto y noveno? En cambio ¡y váyase lo uno por lo otro! cumplen el tercero santificar las fiestas—á la perfección: en Londres no se trabaja ese día pero cuéntanse por docenas los combates que Ingla- terra, la cristiana Inglaterra, há provocado en dias festi- vos, allá en el Transvaal, ASESINANDO á hermanos suyos (según las leyes de ese Cristo á quien fingen adorar.

Las violaciones de la fuer- za, pasan, y el prestigio mor- ral é intelectual de la Huma- nidad, germina y florece siempre, á despecho de las tiranías y latrocinios inter- nacionales, si su alma se muestra grande, libre, lumi- nosa, y no consiente las cri- minales tutelas de Gobiernos

que usufructuen abusiva- mente la libertad personal de los ciudadanos como se pre- tende hacer en los proyectos de «servicio militar obligato- rio». En cuanto al procedi- miento actual... dejémosle.

«Esto, Inés, sólo se alaba

NO ES MENESTER ALABALLO.»

JOSÉ VIDAL.

SECCION DE NOTICIAS

TELEGRAMAS

París 10.

Ha quedado inaugurado el espec- táculo que representa «Andalucía en tiempo de los moros». Asistieron á la inauguración, el embajador Sr. León y Castillo y los principales personajes de la colonia española.

El espectáculo resulta muy intere- sante.

Roma 11.

El Papa ha recibido hoy en audien- cia privada al príncipe heredero de Alemania.

Ayer recibió á los grandes duques de Rusia.

Se asegura que Su Santidad está negociando la intervención de las grandes potencias en la guerra del Transvaal.

Washington 14.

El departamento de Marina ha des- tinado 150.000 duros para la adquisi- ción del submarino «Holland», y ofre- ce pagar 175.000 dollars por cada uno de los submarinos que después va- ya adquiriendo, á condición de que sus dimensiones sean mayores que las del mencionado.

Washington 14.

En círculos militares se asegura que España ha propuesto al gobier- no de los Estados Unidos la venta del dique flotante de la Habana en 200.000 dollars.

Se añade que es muy posible que el ministro de Marina rechaze esta proposición por considerar excesivo el precio que se fija.

París 17.

Insisten los periódicos de la capi- tal rusa en la urgente necesidad de que las grandes potencias continen- tales contesten con una enérgica protesta á la violación del derecho internacional cometido por Inglate- rra desembarcando tropas en Beira.

Añaden aquellos periódicos que una protesta de este género podría facilitar el camino á una interven- ción europea para que cese en el Africa austral de derramarse sangre.

París 17.

Dice el «Daily Mail», de Londres, que á instancias del consul inglés de Lorenzo Marqués han secuestrado las autoridades portuguesas dos ca- ñones Maxim y varias cajas de mu- niciones que procedentes de Alema- nia iban destinadas á Pretoria.

Abarrotado de carga y con más de 2.400 pasajeros y tripulantes salió anteayer de Liverpool en su primer viaje á los Estados Unidos el gran-

dioso vapor trasatlántico «Ivernia» de la Compañía Cunard, que según las personas inteligentes en arqui- tectura naval es el mejor trasatlánti- co de cuantos existen.

Desplaza 13.900 toneladas y sus má- quinas le imprimen una marcha nor- mal de 21'6 nudos por hora.

En Londres acaba de recibirse un telegrama que ha causado profunda sensación.

Dice que el campamento de Leveep- koy que manda el general Bralant compuesto de mil ingleses, ha sido cerrado por los boers, creyéndose di- fícil puedan escapar.

París 17, 2'47 t.

Retrasado.—El Presidente de la Re- pública ha hecho la anunciada visita á la sección rusa en la Exposición Universal.

Acompañaban al Presidente el mi- nistro de Comercio, Mr. Millerand y el comisario general de la Exposi- ción, Mr. Picard; el ministro de Agri- cultura, M. Delombre; el secretario de la Presidencia de la República, general Bailloud y el jefe del personal civil M. Combarieu, con los señores Poulet y Lamy.

Recibió al Presidente el embajador de Rusia, príncipe Urusof, á quien rodeaban los Sres. Tenischef, comi- sario general, y Semenov, y el perso- nal de la embajada.

Buena parte de la colonia rusa de París llenaba los salones de su expo- sición. El Presidente fué acogido con aclamaciones, distinguiéndose por su entusiasmo los obreros rusos que vinieron á París para construir los edificios de su sección.

El príncipe Urusof ha dado la bien-venida al Presidente, y le ha hecho entrega del mapa de Francia sembra- do de piedras preciosas que el empe- rador de Rusia regala al jefe del Es- tado francés.

M. Loubet dió las gracias al emba- jador por el regalo magnífico del czar, viendo en este obsequio el in- tento de estrechar mayormente los lazos que unen á Rusia con Francia. Notificó el presidente al embajador que tan espléndida obra de arte será, después de la Exposición, guardada en el Museo del Louvre.

Termino la recepción oficial con La Marsellesa y el Himno ruso, que oyeron todos los presentes con la ca- beza descubierta.

Luego ha ido el presidente con el séquito oficial á la pintoresca Aldea rusa, habitada por un verdadero ve- cindario de artesanos rusos. A la en- trada, la gran duquesa Isabel ha he- cho ofrecer al presidente en una ban- deja el pan y la sal con que los rusos designan su hospitalidad.

La visita terminó sin más inciden- tes notables.

El mapa de Francia regalo del czar, está trazado á la escala de 1 : 100 mil- lones; todo con raras minerales, ex- traídos del Uval y piedras preciosas. Está encerrado en un fondo de mármol, que tiene un metro de lado, y lleva incrustadas en riquísimas piedras las indicaciones geográficas.

Las fronteras francesas son de jas- pe. Las principales ciudades, en nú- mero de 106, están señaladas por pie-

dras preciosas. Paris, es una turmalina rosa; el Havre, una esmeralda; Ruan, un zafiro; Burdeos, una esmeralda verde-mar. Nantes, otra esmeralda, el berglo; etc. etc. Los nombres de las ciudades están embutidos en letras de oro; los ríos son de platino.

En toda la extensión del plano brillan con variado centelleo topacios de Siberia y amatistas, el cristal de roca, los jrisolitos, las alejandritas, etcétera, representando los accidentes del terreno.

Pesa el mapa 350 kilos, y figurará entre los productos de las fábricas imperiales de Rusia.

Ningún periódico francés se pregunta, al enumerar complacido tanta magnificencia, cuánto sangre, cuánta injusticia, cuánto martirio habrá costado esta soberbia labor, regalo del soberano que encarna ocho siglos de cruel despotismo.

Madrid 17, 3'35 t.

Dice un telegrama de Tolón que ha entrado en el puerto militar uno de los cruceros de la escuadra activa convoyando a un yacih inglés detenido en frente de la rada.

No se sabe si está comprobado el supuesto caso de espionaje.

Madrid 17, 4'15 t.

La reina regente ha firmado esta mañana un decreto de Hacienda en vista del cual se amplía hasta cinco años el plazo concedido á los Ayuntamientos para el arriendo de los consumos.

El ministro de la Gobernación ha llevado decretos á la firma regia.

Madrid 18.

«El Liberal» dice que el almuerzo de ayer en casa de los condes de Caserta aclara muchos sueltos misteriosos que se vienen publicando hace tiempo. Añade que la familia real no almuerza jamás fuera de Palacio hallándose en Madrid. Pues bien; ayer fué toda la familia real á almorzar á casa de los condes de Caserta, padres de D. Carlos de Borbón, cuyo nombre ha sonado estos días como futuro esposo de la princesa de Asturias. En cambio «La Correspondencia» hablaba de un sobrino de la archiduquesa Isabel, que vendrá de Austria muy pronto. Cualquiera averigua esto.

La carta geográfica que fué entregada ayer por el embajador de Rusia en Paris al visitar el presidente de la República el pabellón ruso, ha sido el trabajo de treinta hábiles artífices, quienes, por encargo del emperador, se han ocupado en ello durante dos años. M. Loubet ha echo su primera visita á las instalaciones rusas, para demostrar así la estima en que tiene Francia á aquella nación y su preferencia sobre todas las demás. Se calcula en diez millones el valor solo de las piedras preciosas que contiene la carta geográfica.

La caja de caudales del «Furor»

Madrid 18.

Se han recibido despachos de la Habana diciendo que en el proceso seguido por los tribunales de aquella capital con motivo de la desaparición de la caja de caudales del «Furor», se ha dictado sentencia en contra del capitán americano. Parece ser que la caja fué arrojada al mar; pero que previamente se había depositado lo que contenía en un punto convenido. Hé aquí los hechos que originaron este proceso:

El práctico que montaba la capitana de la escuadra de Cervera, cuando fué destruída la flota en las playas de Santiago de Cuba, que era el único que sabía en donde se había hundido el destoyer «Furor», puesto de acuerdo con el naviero y comerciante señor Cendoya, se propusieron hacer el salvamento de todo lo útil, in-

cluso la caja de caudales; más cuando procedían al salvamento de la caja presentóse, en una lancha de vapor, el capitán Blurit, del ejército americano, encargado de la descarga, en el puerto de Santiago de Cuba, de los efectos militares, y se apoderó de la caja. Enterado de ello el señor Cendoya, salió en otra lancha de vapor con varios números de policía, y al intimar la rendición al capitán Blurit, éste no solo se resistió, sino que amenazó con hacer fuego sobre la policía. Así las cosas, regresaron al puerto, y al procederse al registro de la vapora del capitán Blurit no se encontró la caja.

Canarias para los ingleses

Aunque extenso, merece ser leído y meditado este telegrama que envía desde Madrid al «Diario de Barcelona»:

«Un despacho dirigido á esta Agencia desde Santa Cruz de Tenerife dice así:

En la reunión celebrada por importantes agremiaciones de esta capital para tratar del puerto franco, el presidente ha manifestado que los extranjeros debían formar parte de nuestra asociación, añadiendo que dos casas inglesas habían ofrecido todo el dinero que exige el reglamento como garantía de su gestión.

El comercio nacional está indignado, considerando este hecho como ofensivo y atentatorio á los intereses de España.

Con el fondo del anterior telegrama coincide otro que un periódico de la tarde ha recibido de Las Palmas de la Gran Canaria y que está redactado en estos términos:

La opinión pública se muestra preocupada, temiendo que el remate de los puertos francos se adjudique á personas ajenas al país y á pequeñas entidades, rechazándose la representación de las fuerzas vivas de la provincia.

Los comerciantes ingleses que pagan contribución aquí se han venido para tratar del asunto y acordado reclamar por vía correspondiente en el caso de que se les excluya del remate.

Como complemento á estas noticias ha llegado la de que en el correo que hoy ha salido para la península viene la dimisión del Capitán general de Canarias, fundada en considerar terminada su misión en el mando de aquellas islas y alegando otras razones que dan carácter de legalidad á la renuncia, pero reservándose otras para exponerlas públicamente en su día.

La dimisión del general Bargés termina solicitando que se le deje en Madrid su residencia en situación de cuartel.

Sobre estas noticias y particularmente acerca de la última, anuncia ya por esta Agencia hace algunos días, se han hecho muy variados comentarios, siendo la nota dominante la de que las islas Canarias vienen á ser hoy una especie de feudo de Inglaterra, del cual disfruta y se aprovecha sin gastos ni molestias.

Estas islas Canarias van tomando el camino de las demás posesiones, debido todo á lo de siempre: á la completa ignorancia y á la criminal apatía de nuestros gobernantes.

Los ingleses ya creen que aquello es suyo, como harán mañana con las Baleares para lo cual ya tienen por

ahora agentes baratos para prepararles el terreno.

Todo lo perderemos si no tomamos por otro camino.

Y eso es difícil por que el pueblo español está demostrado que no se ha de mover para nada.

LA GUERRA ANGLO-BOER

El general Cronje tiene en Inglaterra pocas simpatías. Por lo que parece no se le guarda rencor alguno por razón de los grandes descalabros que ha hecho sufrir á Lord Methuen; en cambio, lo que no pueden los ingleses perdonarle, es su falta de elegancia.

«Cronje—escribe un reporter que le vió en Capetown—ha sido pintorescamente descrito, como un héroe vencido, y en apariencia no es más que un típico boer, rechoncho y barbudo. Siento decirlo, porque cuando nuestros primeros reveses, tratamos á ese rústico cual otro Napoleón. A él y á su mujer les hemos conducido á Modder-River en una «charrette» arrastrada por seis caballos de artillería. Todo su equipaje va metido en un saco. El guarda-ropa de su mujer es una funda de almohada, y el artículo principal del guarda-ropa de la señora de Cronje es un traje de seda confiscado á lady Sarah Wilson.»

¿Cabe sentir otra cosa más que desprecio por un general cuyo equipaje va en un saco y en una funda de almohada? y los boers, cortados todos por este mismo patrón, ¿merecen por ventura la menor simpatía?

«Yo he conocido—añade el reporter—á un oficial inglés, uno solo, que sentía simpatía por los boers. Pero vió los 4.000 que se dirigían á Modder-River, y vino inmediatamente á mi encuentro diciendome:—Ya no defenderé más á los boers; al fin los he visto.—¿Y qué os parecieron? le pregunté.—Los tengo por la gente más fea que jamás hayan visto mis ojos. Tienen el mirar salvaje, son bárbaros, pobres de espíritu y van mal vestidos; hay algunos que parecen tener el cerebro desequilibrado; si veis que por un camino vienen dos, apresurados á recoger la ropa puesta á secar; las distintas partes de sus cuerpos no se ajustan entre sí; uno tiene las piernas que no guardan relación con el tronco otro tiene la cabeza del tamaño de un guisante, colocada sobre unas espaldas de buey; los brazos de otro son como de orangután. Nadie que en algo se estime puede defender una causa defendida por tales hombres.»

Escribiendo de esta suerte, la prensa inglesa se esfuerza en representar á los boers como salvajes, por la sola razón de que ni aun de lejos pueden sus tipos recordar el «Apolo» de Belvedere. Parecen olvidar los periódicos ingleses que esos hombres mal vestidos sirven en los campos de batalla admirablemente, y que en cambio no siempre han sido los más fuertes esos elegantes cuyo propósito es parecerse á los jóvenes griegos.

¡Solo los toros!

Sobre si D. Alfonso se ha de presentar al público madrileño en la próxima corrida de Beneficencia andan discutiendo los periódicos madrileños,

El propio «Correo», órgano del Viejo Pastor, encuentra censurable esa exhibición en ese lugar.

Aunque no nos vaya ni nos venga nada en la cuestión, por aquello de que somos españoles y no queremos vernos en berlina ante el extranjero á causa de un acto semejante, también deseáramos que D. Alfonso no fuese á los toros.

Mejor fuera que inaugurase una obra artística, ó un hospital, ó una obra pública cualquiera.

Desgraciadamente, gracias á los restauradores, no hay en España ninguna obra de este género que inaugurar.

No han dejado más que los toros.

Parece que hemos vuelto á los dichosos tiempos de de Fernando VII.

Proceder católico

En Sevilla ha habido durante las ejemplares y seráficas procesiones de Semana Santa una batalla campal entre dos cofradías, resultando heridos unos treinta «nazarenos».

Así da gusto.

Cuando se pegan entre ellos respira un poco el país liberal.

Si las procesiones han de dar tan excelente resultado, es cuestión de fomentarias y hacer que cada semana salga una de ellas.

Al cabo del año quedarían inutilizados ochocientos ó mil carlistas, y eso saldríamos ganando.

Que ganen el cielo estropeándose unos á los otros, y que nos dejen á los demás en paz.

El proteccionismo alemán

Nos escriben de Berlín: la corriente proteccionista se acentúa cada día más, merced á los esfuerzos persistentes del partido agrario. Se podría uno preguntar á expensas de qué potencia triunfará esta corriente.

Alemania tiene demasiados intereses con los Estados Unidos para que se piense en hacer una guerra de Tarifas á este país. No consentirá tampoco en causar descontento á Italia donde el «Messagero» y otros periódicos no reconocen para esta nación los benéficos resultados de la alianza alemana y los discuten en sus columnas. Podría acaso suceder que fuera España la víctima del triunfo de la política agraria.

MAHÓN

A consecuencia de haber sido suspendido de empleo y sueldo el Director de esta estación Sanitaria, señor Arias Carvajal, ha sido nombrado Director interino por el Sr. Delegado del Gobierno, en esta isla, el médico de esta Ciudad, D. Antonio Cardona. Lo celebramos muchísimo, porque creemos indispensable que á la llegada del vapor correo de Barcelona, se sujete á los pasajeros á un detenido exámen, con el objeto de prevenir que se importe la epidemia variolosa que tal incremento ha tomado en Barcelona, y principalmente en la exvilla de Gracia. Es sabido que las leyes no permiten sujetar á cuarentena á los enfermos de viruela, pero es necesario que sean conocidos y que se dé parte á la Alcaldía de to-

dos los que lleguen sufriendo dicha enfermedad ó se hallen convalecientes de la misma á fin de que aquella pueda tomar todas las medidas convenientes para evitar el contagio.

A las ocho de esta mañana se ha constituido en sesión permanente en nuestras Casas Consistoriales, la Junta del Censo electoral de esta capitalidad, cuya sesión se ha prorrogado hasta las seis de esta tarde, después de oídas y falladas las reclamaciones de inclusión ó exclusión de electores en las listas, habiendo quedado estas definitivamente rectificadas.

También se ha reunido el Ayuntamiento á las once de esta mañana en sesión ordinaria, para celebrar la correspondiente á esta semana.

Han visitado nuestra redacción «La Actualidad» de Barcelona, que vuelve á aparecer al estadio de la prensa, y que tiene por objeto primordial dar noticias de las Baleares, ya á los hijos de ellas que residen fuera, ya á los que, poblandolas, tengan interés en conocer las industrias, artes y letras de las tres islas; y á los que sin ser baleares, tengan afecto, curiosidad y amor hacia ellas.

Por nuestra parte devolvemos al querido colega el afectuoso saludo que nos dirige, deseando que en esta segunda época de su reaparición, mantenga iguales bríos en defender y propagar cuanto á estas islas interesa, como el que demostró á raíz del año 1894, por lo que obtuvo una envidiosa aceptación.

El eco de los dependientes de Comercio, «Unión Protectora Mercantil», publicación quincenal, que ha empezado á ver la luz en Palma, al que otorgamos la beligerancia que nos pide y al mismo tiempo todo el apoyo moral que de nosotros dependa.

El Boletín Oficial del 17 de este mes anuncia que hasta el 25 del mismo se admitirán posturas para suabastar la conducción de la correspondencia entre Mahón y Ciudadela, bajo el tipo máximo de cuatro mil pesetas anuales.

El Rector de la Universidad de Barcelona ha nombrado ponente en el expediente que se ha formado á dos maestros de Alayor (Baleares), al decano de la Facultad de Ciencias, doctor D. Federico Perez de Nuevos.

Leemos en un periódico.

«Se dice que pronto se firmará un nuevo contrato con la Compañía Tabacalera, en el cual figuran entre otras las siguientes, como principales bases:

En el timbre se rebaja el 50 por 100 de la cantidad que la Compañía percibía en el aumento desde 45 á 50 millones de pesetas.

Respecto á los tabacos establece una modificación en virtud de la cual percibirá el Tesoro mayor cantidad de la que hoy percibe en los rendimientos que obtenga la Compañía, superiores al tipo fijado en la actualidad.

Un fumador de Málaga ha tenido la ingeniosa idea de solucionar de una manera satisfactoria para todos, esto es, para el fumador y para la Tabacalera el difícil problema de

abonar la cantidad justa para aquellos que compren un cigarro de doce céntimos y medio.

La solución es la siguiente: Con entregar á cambio de un puro, doce céntimos en calderilla y dos sellitos de 1/4 de céntimo, queda cualquier fumador como las propias rosas, sin deber nada á nadie y pagando al arrendatario en su propia moneda, pues la misma Tabacalera es quien tiene el monopolio del Timbre.

Copiamos con gusto de «La Unión Republicana» del 17:

Como habíamos indicado, ayer en la Sociedad de socorros mutuos «La Protectora», se procedió al sorteo para las cincuenta acciones que debían ser amortizadas.

En honor á la verdad, debemos manifestar que el solo hecho de amortizar cincuenta acciones, cosa que hacía ya algunos años no había tenido lugar, demuestra de una manera clara el estado floreciente de aquella asociación, para lo cual son dignos de aplauso los desvelos de su digno Presidente don Bernardo Amer á quien felicitamos.

Nuestro estimado y luchador colega madrileño «Vida Nueva» que tan justa nombradía había venido alcanzando en España, ha muerto á mano airada, bajo la cruel presión del despótico gobierno del Sr. Silvela.

La desaparición del citado colega nos es muy sentida; pero más sentiríamos aún, que el matador gobierno sobreviviese mucho después de la muerte del indicado colega.

Leemos en «La Última Hora» de Palma:

«La junta de instrucción pública de Mahón acordó proponer en primer lugar para la escuela de Llumasanás á doña Francisca Pons Clar.»

La compañía de indios matabeles que se había dicho llegaría á Barcelona en el vapor «Montevideo» procedente de Manila, no vendrá hasta el mes próximo en el «León XIII».

Por real orden del ministerio de Gracia y Justicia, dictada con fecha 15 del pasado marzo se declara, después de oído el parecer del Consejo de Estado en pleno, que la renuncia pura y simple de la cualidad de español, sin haber adquirido nacionalidad distinta, no es causa bastante, con arreglo á nuestra legislación, para producir desde luego la pérdida de dicha cualidad.

La Junta permanente de festejos de Córdoba ha publicado el programa para el certamen de bandas militares y civiles que ha de celebrarse en aquella capital el día 6 de Junio próximo, con motivo de las ferias y fiestas de la Salud.

Se adjudicarán tres premios: 1.º de 4.000 pesetas; 2.º, de 2.000 y 3.º, de 1.000.

El certamen se verificará en la plaza de Toros y para concursar al premio ejecutarán las bandas la óverture de «Dinorah» de Meyerbeer. (arreglo de César Ferocci, editado por la casa Romero, de Madrid), y otra pieza de libre elección.

Las bandas premiadas contraerán la obligación de tomar parte en el concierto que se celebrará el día 8 de Junio, tocando una obra á su elec-

ción y la «Cuarta marcha» de las Antorchas», la que ejecutarán reunidos bajo la dirección del músico mayor de la que haya obtenido el primer premio.

Las demás condiciones se consignarán en el cartel publicado por la Junta de festejos de Córdoba, y son las generales en esta clase de concursos.

En el casino «Unión Republicana» se dará el domingo próximo la acostumbrada función, representándose por la compañía de aficionados una nueva y bonita zarzuela.

Además una de las niñas, cantará el aria de tiple del «Rey que rabió» y la «Estudiantina Mahonesa» tomará parte en los bailes, coreándolos.

La función promete ser una de las más concurridas de la actual temporada.

La compañía comico-lírica del Teatro principal, celebrará mañana sábado otra función en el casino «El Consey», poniendo en escena las zarzuelas en un acto:

LOS CAMARONES

LA FIESTA DE SAN ANTON
EL SANTO DE LA ISIDRA

Se desean vender un magnífico Granófono con piezas y accesorios, y la obra del inmortal Cervantes titulada el «Quijote» en dos tomos lujosamente encuadrados de la última edición. En esta imprenta informarán.

En el vergel de la Colásega de D.ª Paulina Seguí de Lansó se vende tierra de primera calidad al precio de 40 céntimos carretada.

«La Publicidad» de Barcelona inserta los siguientes «Ecos Políticos»:

«Leemos: «El ministro de la Gobernación ha comunicado las oportunas órdenes á fin de que se extirpe el rigor de las medidas sanitarias, encaminadas á evitar que se desarrolle la peste bubónica en España.»

No hay más que una medida que tomar. No dejarse imponer por los intereses del marqués de Comillas. Todo lo demás es pamplina.

En plena Frajana:

«Dicen de Málaga que ayer al toque de «Alalua» varios vecinos la emprendieron poco menos que á tiros contra algunos transeúntes, resultando varios heridos.»

«Así, fomentando estas costumbres salvajes, llegaremos al estado paradisiaco que desean los gobernantes de la restauración.»

Nada es tan fácil de gobernar como un pueblo de brutos.

La fórmula que según se dice proyecta el Sr. Villaverde para el Empréstito de consolidación en lo referente á las Obligaciones de Aduanas es convertirlas en tres plazos.

«Que no son los consabidos de tarde, mal y nunca, sino los de pronto, bien y con comisión.»

Ese empréstito será un chanchullo más.

Suscripción á favor del inspirado joven músico Cipriano Villalonga.

	Ptas.
Suma anterior	29-25
D. Juan Moll Cardona	2-00
Suma	31-25
(Continuará).	

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 19

De Barcelona y Alcudia vapor correo «Ciudad de Mahón», con 24 trip., pasaje, efectos y balija, cap. Cabot.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Abril 21 Sábado

Santos Anselmo ob., Apolonio y Silvio mr.

Sale el Sol á las 5:16.—Pónese á las 6:43.

Luna: Sale 11:49 N.—Pónese 8:53 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 10:30 m.

Corre el rumor de que el nuevo gobierno piensa abrir las Cortes á fines del mes de Mayo.

Coméntanse mucho las declaraciones hechas por el Presidente del Consejo de Ministros, diciendo que se propone hacer desaparecer el divorcio que existe entre el país y la marina, por cuyo motivo conservará la cartera de este ramo hasta tanto se hayan realizado sus proyectos.

El Sr. Moret no ha querido formular declaraciones políticas durante su permanencia en Sevilla.

Madrid 20, 10:40 m.

En Santander se han declarado en huelga 800 mineros.

Existen temores de que se produzcan desórdenes en Barcelona.

Con motivo de la huelga de tranvías en Gijón ha ocurrido hoy un motín.

Madrid 20, 11 m.

Los huelguistas litógrafos llevaron á cabo ayer noche algunos desórdenes.

La peste bubónica ha desaparecido de Buenos Aires.

El generalísimo Roberts se propone emprender un movimiento de avance hácia el Norte de Orange.

Cotización Oficial

Madrid 19 Abril, 4:00 t.

4% interior	73'05
— exterior	79 90
Amortizable	81 00
Cubas 1886	85 75
— 1890	71 75
Banco España	514 00
Tabacalera	426 00
París á la vista	27'80 á 27'50
Londres id.	32'16 á 32'10

Últimas exhibiciones

por medio del

Cinematógrafo

Se darán el domingo 22 del actual en el

Salón del Circulo Menorquín

CUADROS VARIADOS

INCLUSO EL DE LA

Resurrección de N.S. Jesucristo

1.ª sección á las 7.

2.ª id. á las 9.

Entrada general 0'25 ptas.

Media entrada 0'15 id.

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

PROPIOS

El día 2 de Mayo próximo á las nueve y media de su mañana tendrá lugar en la caseta-despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de la policía del mercado situada en la plaza de la Pescadería de esta Ciudad por medio de pregones y en un solo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, la subasta para el arriendo durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 á 31 Diciembre de 1901 de los once puestos de venta de carnes establecidos en aquella.

Mahón 17 Abril 1900.—El Alcalde-Presidente,—Guillermo Pons.

Arbitrios

El día dos de Mayo á las once y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio establecido sobre los puestos de venta de verduras, pescado, carne de cerda y demás ocupaciones de la vía pública durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 á 31 de Diciembre de 1901 con sujeción al plie-

go de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de quince mil pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de setecientas cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 12.º y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón 17 de Abril de 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICION

D..... vecino de..... según cédula personal núm..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio sobre los puestos de venta de verduras, pescados, carnes de cerda y demás ocupaciones de la vía pública durante un año y medio ó sea desde 1.º de Julio de 1900 á 31 Diciembre de 1901 ofrezco con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

SOCIEDADES

Liquidación de la sociedad cooperativa «La Mascota»

Se concede un plazo improrrogable de quince días á contar desde hoy para que los señores socios puedan cobrar el primer plazo del treinta por ciento á cuenta de la devolución del capital social en la forma y lugar que ya se hizo público.

Mahón 18 Abril 1900.—Antonio J. Fornaris, Srio.

Club de regatas de Mahón Subasta

La del material perteneciente á la Sociedad tendrá lugar el lunes 23 del corriente á las cinco y media de la tarde en el almacén del material. An den de Levante.

Mahón 19 Abril 1900.—La comisión liquidadora, Antonio J. Tuduri, Manuel Parpal, Gerónimo Femenias.

La Eléctrica Mahonesa

La junta consultiva de esta sociedad, de acuerdo con el art.º 23 de la Escritura Social, convoca á los Sres. Accionistas de esta sociedad á la Junta General extraordinaria que tendrá lugar en el domicilio del infrascrito Gerente—Isabel II

58—el Domingo día 22 á las diez de la mañana, para acordar lo que proceda sobre la instalación de nueva maquinaria. Se recordará los Sres. Accionistas, que deben depositar sus acciones en poder de la Gerencia hasta el día 20 del actual para tener derecho de asistir á la junta.

Mahón 7 Abril de 1900.—El Gerente, Francisco F. Andreu.

Se publica la asistencia de los Señores Accionistas de la trainera

GLADIADORA

se sirvan asistir á la reunión que tendrá lugar el día 22 del corriente á las tres de la tarde en el domicilio de la Sociedad Orfeón «El Progreso», para tratar de un asunto que á todos interesa, debiéndoles advertir que en caso de no reunirse mas de la mitad de accionistas, quedan invitados á una nueva reunión que tendrá lugar el día 29, siendo válidos los acuerdos que en ella se tomen, sea cual fuera el número de los que se reúnan.

Antonio Comellas Pons.

Aviso al Comercio

La próxima semana saldrá del puerto de Barcelona para éste el pailebot de ésta matrícula «San Rafael» al mando del patrón D. Pedro Bellot, admitiendo carga.

Lo despachan en Barcelona los Señores Moll y Corominas en liquidación, calle Ancha, 51.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRINTA: calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 69.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufradora Biabaux de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, Oidium, Mildiu, Antracosis, Blac-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Ponseti—Castillo, 78—Mahón

APROVECHAD LA OCASIÓN

Ultimos dias de venta de todas las existencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta n.º 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.

tencias del establecimiento de Sicre, calle Arravaleta n.º 26, vendiéndose con un 25 y 50 por 100 de rebaja por cesar en el comercio.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sifilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentifrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.